FELIPE RUIZ ALONSO HISTORIA DE LA ASOCIACIÓN MADRILEÑA DE SOCIOLOGÍA (AMS)





AMS, 40 años de historia

idea de servir de articulación de las distintas asociaciones. Después de la Castellana surgieron otras asociaciones en "otras nacionalidades del Estado Español" y todas constituyeron la Federación de Asociaciones de Sociología del Estado Español (FASEE) en 1979, bajo la abnegada dirección de su primer presidente, el profesor D. José Cazorla, que lo fue hasta 1985. Agrupaba a las asociaciones Andaluza, Aragonesa, Castellana, Catalana, Valenciana y Vasca. Posteriormente la FASEE pasó a ser la Federación Española de Sociología en 1991, y la Asociación Madrileña y las otras se convirtieron en miembros territoriales. La FASEE fue miembro A de la ISA, mientras que la Asociación Castellana era miembro E. La FASEE posteriormente se ha convertido en la Federación Española de Sociología a la ha pertenecido desde un principio de Asociación Madrileña de Sociología.

La fundación de la Asociación Castellana va unida a nombres que destacaron en el impuso que se dio a la Sociología en los años setenta y gracias al tesón e impulso que distinguía a los miembros de la primera directiva constituida por Alfonso Ortí Benlloch, como Presidente; Ignacio Duque, Secretario; Constanza Tobío y Mercedes Fernández Antón. Alfonso Ortí Benlloch estuvo de presidente hasta el año 1979. Entre los fundadores de la asociación, y miembros de esta primera promoción de sociólogos figuran también Octavio Uña, Gerardo Hernández, Octavio Álvarez, Ignacio Duque y José de las Heras Gayo entre otros muchos. El único catedrático que era miembro de la Asociación fue el profesor Juan Díez Nicolás.

Más tarde desaparece el nombre de Asociación Castellana y con la formación del Estado de las Autonomías, fruto de la Constitución Española de 1978, parecía más adecuado relacionar los nombres con las denominaciones de las Comunidades Autónomas. Así se crea la Asociación Madrileña de Sociología, pues la denominación de "Castellana" quedaba más bien reservada a la Asociación Castellano-Manchega de Sociología y la Asociación Castellano-Leonesa de Sociología, que también se constituyen en su momento.

El cambio de denominación de ACS a AMS se produjo siendo presidente José de las Heras Gayo, a quien sucedió en la presidencias Octavio Álvarez Lammers. El propio presidente saliente explica en el número 16 del boletín "Sociólogos" la lógica de

esta transición de denominación. "La Asociación ha pasado de la denominación "Castellana" a "Madrileña" sin perder por ello absolutamente ninguna de las notas características fundacionales". "El nombre de "Castellana" para la Asociación pienso que, en su día, fue muy acertado"..."A efectos de las Asociaciones de Sociología constituidas dentro del Estado hacen coincidir su denominación con la de su respectiva Autonomía, con lo que se evitan o pueden evitarse confusiones y malos entendidos y se facilitan las tramitaciones y relaciones con las distintas Administraciones Públicas u otros Organismos e Instituciones".

En aquellos años, las relaciones de la Asociación eran muy buenas con los centros relacionados con la Sociología establecidos en Madrid. Los más significativos era la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Complutense, la Facultad de Sociología del León XIII, el Instituto Balmes de Sociología, el Colegio Nacional de Doctores y Licenciados en Ciencias Políticas y Sociología, el Centro de Investigaciones Sociológicas, etc.

Un miembro de la Junta Directiva, Miguel Ángel López, escribió en el número 16 del boletín "Sociólogos", los objetivos que se proponía la Asociación Madrileña, en esta nueva etapa. Resumidos en siete puntos eran los siguientes: 1) Diseñar una política de asociación y participación. 2) Elaborar un proyecto de formación e investigación que propicie la reflexión y el trabajo sociológico. 3) Desplegar por parte de la Asociación, cuantas medidas favorezcan el desarrollo del empleo. 4) Ampliar una red de relaciones con otras instituciones. 5) Crear, desarrollar y comunicar nueva imagen. 6) Elaborar un proyecto sobre el estatuto profesional del sociólogo. 7) Organizar y articular de forma coherente el plan de actividades y que elaboremos en la Junta.

También se inició la publicación de una revista con el título de "Sociología". Esta revista estaba dirigida por Carlos Sendín. En su primer número se decía en la presentación que "crear un nuevo medio, una revista científica, libre, independiente, crítica y progresiva no es tarea fácil pero nuestro proyecto lo hacía inevitable. Pretendemos crear un vínculo estrecho entre los miembros de nuestra asociación y entre ésta y el resto de la sociedad"

2012-2015 (AMS)

Presidente: Antonio Lucas Marín (UCM)

Vicepresidenta: Mª Dolores Cáceres Zapatero (UCM)

Secretaría: Pilar Gómiz (UNED)

Tesorera: Pilar Nova Melle (UNED)

Vocales: Julio A. del Pino Artacho (UNED), Pablo López Calle (UCM),

Antonio López Peláez (UNED), Felipe Ruiz Alonso (UPSAM),

Idoia Gorroño Arregui (UC3M), Juan Zarco Colón (UAM),

Francisco Javier García Castilla (UNED)

2015 (AMS)

Presidencia: José Antonio Díaz Martínez (UNED)

Vicepresidencia: Mª Dolores Cáceres Zapatero (UCM)

Secretaría: Enrique Morales Corral (UCJC)

Tesorería: Gerardo Hernández Rodríguez (UDC)

Vocales: Yolanda Agudo Arroyo (UNED) Mª José Díaz Santiago (UCM)

Matilde Fernández Cid (UCM) Felipe Ruiz Alonso (UPSAM) Mª

Teresa Martín Palomo (UC3M) José Manuel Saiz Álvarez (UAN)

Francisco Javier García Castilla (UNED)

MIEMBROS DESTACADOS Y CARGOS DIRECTIVOS

Algunos de los miembros de la Asociación han llegado a ocupar el cargo de Presidentes de la FES, como es el caso de Juan Díez Nicolás, María Ángeles Durán y José Almaraz Pestana. No podríamos enumerar la presencia, participación e intervenciones de los miembros de la AMS en los distintos Congresos de la FES, en incluso de la ISA, pues son tan importantes y tan numerosos que requeriría una investigación más detenida para no dejar fuera de su enumeración a sociólogos importantes de nuestro país. El hecho de que los sociólogos egresados de las Universidades que imparten la carrera de Sociología en la Comunidad de Madrid sean tan numerosos hace que su relación con la AMS sea amplia, desigual y, desafortunadamente, poco constante, pero su contribución al desarrollo de la Sociología en España no deja de ser de primera magnitud.

Ha sido distinguido como Miembro de Honor algunas personalidades importantes de las como Vicente Navarro, Manuel Castells, Alfonso Ortí, y en tiempos de la Presidencia de Ángeles Valero fueron declarados Socios de Honor los Catedráticos Juan González-Anleo, Eduardo López Aranguren. José Castillo Castillo, Mª Ángeles Durán y Juan Díez Nicolás.

Miembros de honor

Vicente Navarro López
Eduardo López Aranguren
Manuel Castells
José Castillo Castillo
Alfonso Ortí Benlloch
Mª Ángeles Durán Heras
Juan González-Anleo
Juan Díez Nicolás

Columbia de Nueva York, estando en posesión de los títulos de Doctor en Filosofía, Master en Sociología y Licenciado en Teología.

Ha fundado y dirigido durante siete años el "Programa Guatemala", de Cursos de Doctorado de la Universidad Pontificia de Salamanca en la ciudad de Guatemala, para licenciados y titulados superiores iberoamericanos.

Su actividad investigadora se inicia en el Bureau of Applied Research de la Universidad de Columbia, bajo la dirección del Profesor Juan Linz y se prolonga con colaboraciones en los informes sociológicos de FOESSA de la Fundación Santa María, en diversos estudios en los departamentos de sociología de la Universidad Complutense y Universidad de Alcalá de Henares, y en otras instituciones. Sus temas de investigación más frecuentes han sido la sociología de la Religión y de la Iglesia, la educación y el profesorado, la juventud y la familia.

Fruto de estas investigaciones y de otros estudios han sido más de 25 libros y centenares de artículos sobre los temas señalados. Merece la pena destacar entre sus trabajos más importantes: Consumid, empobreceos, destruid la tierra. Perfil de la sociedad de consumo; El sistema educativo español; Religión y Sociedad en la España de los 90; Para comprender la Sociología; El profesorado en la España actual.

JUAN DÍEZ NICOLÁS

Juan Díez Nicolás nació en Madrid. Curso sus estudios de licenciatura y doctorado en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid, y antes lo fue de Málaga y Granada. Realizó estudios en el exterior obteniendo el M.A. en Sociología por la Universidad de Michigan, y la condición de Becario Fulbright de dicha Universidad.

Entre otros cargos, ha sido Director Técnico y Secretario General del Instituto Nacional de la Opinión Pública; Director General de Planificación Social; Secretario de Ciencias Sociales de la Fundación Juan March; Rector de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED); Director General del Instituto de la Opinión Pública; Director General del Centro de Investigaciones Sociológicas; Subsecretario de Ordenación del Territorio y Medio Ambiente así como el de Presidente de la CIMA en el Ministerio de Obras Públicas y Urbanismo. Ha sido Fundador-Director del Centro de Investigaciones sobre la Realidad Social (CIRES); Vicepresidente del Consejo Económico y Social; y Presidente de la Federación Española de Sociología.

Ha escrito 32 libros y más de 250 capítulos de libros y artículos en revistas profesionales. Es Presidente de ASEP Presidente- Fundador de Análisis Sociológicos Económicos y Políticos S.A. (ASEP) y de la Fundación para el Análisis y Difusión de Datos de Investigación Social (FADDIS). Miembro de varios grupos internacionales de investigación.

JOSÉ CASTILLO CASTILLO

Nacido en Granada, fue catedrático de Sociología de la Universidad Complutense de Madrid. Había realizado estudios de Derecho en la Universidad de su ciudad natal y luego realizó estudios de Sociología en la Universidad de Columbia. Hizo el doctorado en Ciencias Políticas en la Universidad de Madrid y fue Catedrático de Sociología de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Santiago de Compostela y de la Facultad de Ciencias de la Información de Madrid.

Realizó investigaciones en diversos campos de la Sociología, en especial la sociología industria y de la empresa, así como la sociología de consumo. Fruto de sus investigaciones fueron importantes aportaciones en la docencia y las publicaciones destacadas que nos ha dejado, entre las que destacamos: La sociedad de consumo, La introducción a la Sociología, Sociología de la empresa, y Sociedad de consumo a la española.

MARÍA ÁNGELES DURÁN

la Universidad de Valladolid (Salón de Actos de la Escuela de Magisterio) y por la tarde, en el Salón de Actos del Centro Asociado de la UNED de Segovia. Junto con las ponencias y mesas redondas programadas, en la última mesa se expusieron las comunicaciones seleccionadas por la organización y posteriormente han podido ser publicadas en un volumen editado por la Asociación Madrileña de Sociología. Por lo tanto, fueron abiertas a la participación de jóvenes profesores investigadores y estudiantes.

El programa de las jornadas se desarrolló con las siguientes mesas redondas:

Primera Mesa Redonda: Teoría y práctica en el estudio de los medios de comunicación. Intervinieron: Javier Fernández del Moral (UCM), Jesús Bermejo (UVA) y Mari Cruz Alvarado (UVA).

Segunda Mesa Redonda: El nuevo periodismo. Intervinieron: José Luis Dader (UCM) y Manuel Sánchez de Diego (UCM)

Tercera Mesa Redonda: La comunicación en las Organizaciones. Intervinieron: Alicia Kaufmann (UAH) y José Luis Piñuel (UCM)

Cuarta Mesa Redonda: Nuevas Tecnologías y Comunicación. Intervinieron: Antonio Lucas Marín (UCM) y Antonio López Peláez (UNED)

II.- JORNADAS

La Asociación Madrileña de Sociología organizó las II JORNADAS DE SOCIOLOGÍA sobre *CRISIS Y CAMBIOS EN LAS SOCIEDADES CONTEMPORÁNEAS: RETOS TEÓRICOS Y PRÁCTICOS.* Se realizaron los días 1 y 2 de marzo de 2012, con la colaboración de la Facultad de Ciencias de la Información de la UCM, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UCM, la Asociación Iberoamericana de Sociología de las Organizaciones (AISO), con el Colegio de Políticas

y Sociología, con la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UNED y con el Departamento de Sociología VI de la UCM

Las Jornadas se organizaron en sesiones plenarias y con los siguientes grupos de trabajo: - Comunicación y Opinión Púbica. - Educación. - Organizaciones y trabajo. - Movimientos sociales. - Migraciones. - Género y generaciones. - Problemas sociales. - Sostenibilidad y medio ambiente. - Nuevas tecnologías y sociedad.

Se realizaron sesiones plenarias sobre los siguientes temas: 1. Comunicación Política; 2. Organizaciones y responsabilidad social; 3. Nuevas tecnologías: comunicación y educación; 4. Nuevos movimientos sociales y ciber-activismo.

El Comité científico lo integraron los siguiente miembros: Antonio Lucas Marín, Isabel de la Torre, Alicia Kaufmann, Pilar Nova Melle, Nicolás Bajo, Antonio López Peláez, Mercedes Pardo, Ramón Ramos, José Almaraz, Mª Ángeles Durán, José Antonio Garmendia, Miguel Beltrán, Luis E. Alonso, Fermín Bouza, Juan Díez Nicolás y Ramón Adell.

El Comité organizador estuvo constituido por: María Dolores Cáceres, Julio del Pino Artacho, Bárbara Contreras Montero, Pablo López Calle, Iván López, José A. Ruiz San Román, Lourdes Vinuesa, Leticia Porto, Carmen Cortés, Virginia Linares, Alejandro Manríquez, Sagrario Segado, Jesús Romero.

III.- JORNADAS

Las III JORANADAS DE SOCIOLOGÍA se celebraron durante tres días en noviembre de 2014. Se celebraron en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la sede de la UNED, si bien existió conexión con diversos centros asociados de la UNED en provincia españolas y algunos del exterior. El título de las jornadas fue LOS DESAFÍOS SOCIALES DEL SIGLO XXI. Fueron transmitidos por el Canal UNED y pudieron seguirse desde distintas sedes de esta Universidad.

El Comité Organizador estuvo formado por los siguientes profesores: Pilar Nova (UNED), Pilar Gomiz (UNED), Pablo López Calle, Julio A. del Pino (UNED), Idoia Gorroño (UCM), F. Javier García (UNED), Juan Zarco (UAM), Alejandro Manríquez, Enrique Morales y Bárbara Contreras.

La inauguración fue presidida por el Decano de la Facultad de Sociología de la UNED José Antonio Olmeda y por el presidente de la AMS, Antonio Lucas Marín. La conferencia inaugural corrió a cargo de P. Schmitter de Instituto Europeo de Florencia, que hizo una descripción de los de los desafíos de nuestro tiempo, en alusión al título que presidió la organización de estas jornadas.

Hubo cuatro mesas de debates en las que se discutieron diversos temas de la actualidad política y social española. En cada una de las mesas participaron expertos en los temas propuestos, entre los que se encontraron profesores de Sociología y profesionales relacionados con la temática, así como los alumnos inscritos en las jornadas.

La primera de las mesas fue sobre LOS RIESGOS DEL ESCEPTICISMO POLÍTICO. Fue moderada por Ramón Adell, de la UNED, y los participantes en la misma fueron José Ramón Montero (UAM), Jaime Pastor (UNED) y Paloma López (Izquierda Unida).

En la segunda se trató el tema **POLARIZACIÓN SOCIAL Y ESTRATIFICACIÓN SOCIAL EN LAS SOCIEDADES DEL SIGLO XXI**. El moderador fue José Félix Tezanos (UNED), y los intervinientes en la mesa fueron Luis Enrique Alonso (UAM), Mª José Rubio (UNED), y Pilar Gómiz (UNED).

La tercera mesa fue destinada a la discusión sobre LA SOCIOLOGÍA COMO PROFESIÓN. Estuvo moderada por Pilar Nova (UNED), interviniendo en la misma Francisco Lorenzo (Cáritas), Fernando Conde (CIMOP), Mª Jesús Pérez (AEDIPE) y Adolfo de Luxán (Colegio Profesional de Sociólogos).

Por fin, la cuarta se dedicó a LAS FRONTERAS DEL SIGLO XXI, que moderó Ramón Cotarelo (UNED), y los participantes en el debate fueron Juan Díez Nicolás (UCM), Carlos Moya (UNED), Jorge Verstrynge (UCM) y Beatriz Gimeno.

Durante las jornadas se organizaron tres sesiones de trabajo en los que se reunieron numerosos participantes con comunicaciones y tuvieron la oportunidad de compartir sus opiniones con los asistentes a dichos grupos de discusión. Los grupos de trabajo fueron nueve, cada uno de ellos con un coordinador designado.

Los temas tratados y sus coordinadores fueron los siguientes: 1. Problemas y políticas sociales, Coordinadora: Verónica Díaz. 2. La comunicación del siglo XXI. Coordinador: José Antonio Díaz. 3. Organizaciones, trabajo e innovación. Coordinador: Javier Pinilla. 4. Sociología política. Coordinadora: Mª Jesús Funes. 5. Movimientos sociales. Coordinador: Ramón Adell. 6. Educación y adaptación al cambio Coordinador: Yolanda Agudo. 7. Los nuevos retos de la mujer. Coordinadora: Alicia Kaufmann. 8. Población y territorio. Coordinadores: Luis Camarero Rioja y Julio A. del Pino. 9. Desigualdad y estructura social. Coordinador: Pablo López Calle

También se pudo disfrutar de la presencia de una exposición sobre SOCIEDAD EN ACCIÓN. Un conjunto de carteles de movimientos sociales coordinado por Ramón Adell, que recogía, de forma artística, una exposición gráfica de problema sociales de la sociedad contemporánea.

IV.- JORNADAS

Las IV Jornadas se celebran este año con carácter internacional sobre ANÁLISIS Y PROPUESTAS DE LA SOCIOLOGÍA ACTUAL. Están programas para celebrarse en la Facultad de CC. Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid. Cuentan con la colaboración de las Facultades de CC. Políticas y Sociología de la Universidad Complutense y de la UNED, la Asociación Iberoamericana de Sociología de las Organizaciones (AISO, el Colegio Nacional de Ciencias Políticas y Sociología, Federación Española de Sociología (FES), y el Departamento de Trabajo

Social de la UNED. Se constituyen las siguientes áreas de trabajo: 1. Problemas y Políticas Sociales; 2. Comunicación y procesos culturales; 3. Organizaciones, Trabajo e Innovación, 4. Sociología Política; 5. Movimientos Sociales; 6. Educación y Adaptación al cambio; 7. Sociología del género; 8. Población y Territorio; 9. Desigualdad y Estructura Social; 10. Redes Sociales y Sociedad 2.0.

El Comité Científico compuesto por Antonio Lucas (UCM), José Almaraz (UNED), Isabel de la Torre (UAM), Alicia Kaufmann (UAH), Luis Garrido (UNED), Mercedes Pardo (UC3M), Antonio López (UNED), Juan Díez (UCM), Luís Moreno (CSIC), Fernando de Yzaguirre (Univ. del Atlántico -Barranquilla, Colombia), Isabel Dias (Univ. de Oporto), Mª Eugenia Anguiano (Colegio de la Frontera Norte Tijuana - México), Miguel Urra (USTA, Bogotá-Colombia), Cristina Heuguerot (UDELAR, Uruguay), Miguel Urra (Univ. Santo Tomás, Colombia), AnneBory (Univ. de Lille, Francia), Arturo Lahera (UCM) Aurora Galán (UCLM), Begoña Marugán (UC3M) y Esmeralda Ballesteros (UCM).

En el Comité organizador están José Antonio Díaz (UNED), María José Díaz (UCM), Yolanda Agudo (UNED), Enrique Morales (UTAD), Gerardo Hernández Rodríguez (UDC), Javier García-Castilla (UNED), Felipe Ruíz Alonso (UPSA), María Dolores Cáceres (UCM), Matilde Fernández-Cid (UCM), Pablo López Calle (UCM), y Javier Páez Gallego (UNIR).

Los resúmenes de las comunicaciones, con un máximo de 250 palabras, se envían al mail del congreso: amsociologia@ucm.es. Los textos finales de las comunicaciones comprenden entre 8.000 y 12.000 palabras.

MESAS REDONDAS

Organizado por la Asociación Madrileña de Sociología, con la colaboración de la Universidad Complutense de Madrid (UCM) se celebró la mesa redonda sobre *EL OFICIO DE SOCIOLÓG@. (GANARSE LA VIDA COMO PROFESIONAL DE LA SOCIOLOGÍA).* Esto ocurrió en octubre de 2009 y el lugar designado fue la Facultad de CC. Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid (Madrid)

En diciembre de 2009 se celebró otra mesa redonda en el salón de actos de la Fundación Ortega y Gasset promovida por la AMS. El tema de la misma fue *VARIABLES SOCIOLÓGICAS DE LA CRISIS ECONÓMICA*. Los intervinientes en esta mesa redonda fueron Isabel de la Torre, Catedrática de Sociología, UAM; Emilio Lamo de Espinosa, Catedrático de Sociología, UCM; y José Félix Tezanos, Catedrático de Sociología, UNED

En diciembre de 2010 y organizada por la Asociación Madrileña de Sociología y con la colaboración de la Universidad Complutense de Madrid (UCM) se desarrolló otra mesa redonda sobre *EL OFICIO DE SOCIOLÓG*(a). (POSIBILIDADES COMO PROFESIONAL DE LA SOCIOLOGÍA). El lugar fue la Facultad de CC. Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid.